

NOTICIAS Y COMENTARIOS

EVOLUCIÓN DEMOGRÁFICA RECIENTE EN EUROPA

El Consejo de Europa ha dado a conocer la situación demográfica europea ¹ con los datos más recientes sobre sus 32 estados miembros más otros 13 países, clasificados en los siguientes conjuntos regionales (los países no miembros aparecen marcados con un asterisco): *Europa Central*: Bulgaria, Eslovaquia, Hungría, Polonia, República Checa, Rumanía; *Europa Oriental*: Bielorrusia *, Estonia, Letonia *, Lituania, Moldavia *, Federación de Rusia *, Ucrania *; *Europa Septentrional*: Dinamarca, Islandia, Finlandia, Irlanda, Noruega, Reino Unido, Suecia; *Europa Meridional*: Albania *, Armenia *, Azerbaiyán *, Bosnia-Herzegovina *, Croacia *, Georgia *, Chipre, Eslovenia, España, Grecia, Italia, Macedonia *, Malta, Portugal, San Marino, Turquía, Yugoslavia * (Serbia y Montenegro); *Europa Occidental*: Alemania, Austria, Bélgica, Francia, Liechtenstein, Luxemburgo, Países Bajos, Suiza.²

La población de Europa a principio de 1994 se elevaba a más de 810 millones de habitantes (cuadro I), que significaba algo menos del 15 % del conjunto mundial, próximo ya a los 5.600 millones de personas. La densidad varía considerablemente desde los 3 hab/Km² de Islandia a los 376 de los Países Bajos, situándose España en una zona intermedia con 77. La evolución absoluta es ligeramente positiva en la mayoría de los países,

¹ *Evolution démographique récente en Europe*, viene siendo publicada desde hace años por el Consejo de Europa; la última corresponde a 1994 que es la que se comenta ahora. La monografía consta de una introducción con información estadística representada en mapas y comentada, de una parte sinóptica de tablas estadísticas de todos los estados considerados y finalmente de una parte individual con datos demográficos detallados de cada país.

² Desde un punto de vista geográfico, Armenia, Azerbaiyán, Chipre, Georgia y la mayor parte de Turquía son englobadas generalmente en Asia.

NOTICIAS Y COMENTARIOS

salvo en Turquía, con fuerte incremento, y las Repúblicas Bálticas y Hungría con decrementos.

El crecimiento natural revela que existen algunos países (Turquía, Albania, Chipre, Georgia, Armenia y Azerbaiyán) que están finalizando aún la fase del modelo de transición o «revolución» demográfica, de reducción de la tasa de natalidad y aproximación a la de mortalidad que desemboca en un crecimiento suave y sostenido.

La fecundidad.— En cambio, la característica general de los países europeos es la fuerte caída del índice sintético de fecundidad por debajo de 2'1 hijos por mujer, sólo alcanzado o superado este umbral por Islandia, Chipre, Irlanda, Turquía, Suecia y algunas repúblicas ex soviéticas. Entre todos los países europeos destacan Italia y España con índices de 1'25 y 1'24, respectivamente, que suponen los valores más bajos del mundo.

Este descenso de la fecundidad va asociado además a un aumento regular de la edad media en la primera maternidad de las mujeres, que programan cada vez más su primer hijo después de los 25 años y aproximándose a los 30.

También aumenta la proporción de niños nacidos fuera del matrimonio, de parejas en cohabitación o bien de mujeres solas; destacan en este sentido los países escandinavos con cifras superiores incluso al 50 % sobre el total de nacimientos, como es el caso de Islandia.

Aunque no hay datos generales sobre abortos lícitos (por supuesto, los ilícitos son desconocidos) se puede decir que en algunos países el aborto es utilizado como método contraceptivo. Las cifras más elevadas se encuentran en los países de la Europa Central y Oriental (Rumanía con tasas de 26 por mil, República Checa, Eslovaquia, Hungría, etc.), y algo más moderadas en la Europa Occidental y Septentrional (Países Escandinavos, Francia, Reino Unido, en torno a 3-4 por mil); España se sitúa, junto con Grecia y Turquía, entre las más bajas, y en Irlanda no está permitido.

La tasa de *nupcialidad* tiene variaciones según países, pero la característica esencial es un ligero descenso y un mantenimiento en niveles relativamente débiles en Europa Occidental y Septentrional, a la vez que aumentan otras formas de convivencia, como la cohabitación. A esta tendencia se añade la multiplicación de los divorcios cuya tasa aumenta regularmente en casi todos los países europeos; las tasas más elevadas

NOTICIAS Y COMENTARIOS

aparecen en Hungría, República Checa, Finlandia, Dinamarca y Suecia, y en el lado opuesto se encuentran Chipre, Italia, Polonia, Bulgaria, Grecia y España.

La mortalidad.— La tasa de mortalidad ha descendido en todos los países europeos, que ya han pasado por la revolución demográfica, desde valores superiores a 30 por mil a otros inferiores a 15 ó 10. La similitud de los valores de los diferentes países en torno a bajos niveles de mortalidad hacen perder a esta tasa su interés para explicar situaciones demográficas, y las diferencias suelen ser más bien fruto de las variaciones en las estructuras por edad.

Sin embargo, la esperanza de vida aún permite observar diferencias y evoluciones. En muchos países de Europa Central y Oriental no ha evolucionado para los hombres en los últimos 30 años; en Europa Occidental, Septentrional y en algunos países de la Meridional, como España, no cesa de mejorar. Los varones europeos alcanzan una vida media que va desde los 64 años (Turquía y Rusia) a los 75 (Grecia, Islandia y Suecia) muy próxima a la máxima del mundo (Japón, 76); para las mujeres las diferencias son similares: alcanzan los 70 en Turquía y los 81 en Islandia, Francia, Suecia, Suiza y España.

La mortalidad infantil también permite matizaciones entre países. Se ha producido un descenso general que permite una mejora considerable de la esperanza de vida al nacer o vida media. Antes de la transición se situaba en algunos países por encima de los 250 fallecidos por cada mil nacidos; hoy día se distingue una Europa Occidental y Septentrional y algunos países de la Meridional (España incluida) por debajo de 8 por mil, y el resto de Europa con tasas más altas que alcanzan incluso 33 por mil en Albania o 56 en Turquía.

Estructura demográfica.— A pesar de la variedad de estructuras demográficas, resultado de las diferentes historias de cada país, se puede decir que Europa presenta dos características comunes. En primer lugar, la mayoría de las pirámides reflejan el impacto de algún conflicto bélico en el último siglo, con pérdida de efectivos en los grupos de jóvenes combatientes y, sobre todo, por el déficit de nacimientos que afecta a ambos sexos.

En segundo lugar, Europa puede ser definida como un gran espacio en proceso de envejecimiento demográfico. Las abultadas generaciones de los

NOTICIAS Y COMENTARIOS

años 60 ya no se repiten ni se repetirán, pues la población europea no podrá volver a ser considerada «joven» posiblemente nunca más, aun recuperando las tasas de fecundidad que aseguren el reemplazo generacional, ya que la estructura de edad verá el paso sucesivo de generaciones mermadas a través de las edades reproductoras.

La causa fundamental de este envejecimiento reside en el descenso de la fecundidad. El umbral de los 65 años usado para contabilizar a las personas de edad es arbitrario, pero se aproxima a la media de la edad de jubilación de muchos países y es el más generalmente utilizado. Alcanzan o superan el 15 % de población envejecida: Austria, Bélgica, Francia, Alemania, Italia, Suiza, Dinamarca, Noruega, Reino Unido y Suecia; España y Suiza se sitúan en el 14'6 %.

Coincide con este mayor peso de los grupos de edad un descenso de la importancia del grupo de niños de menos de 15 años, que todavía sigue siendo notable en Irlanda, Moldavia, Chipre, Islandia, Georgia, Polonia y Eslovaquia.

Las migraciones.— Son un factor significativo en los cambios recientes de la población europea y presentan una mayor oscilación anual que el resto de variables demográficas, dependiendo de situaciones económicas cambiantes y de normas legislativas. En los últimos años han aumentado las medidas restrictivas sobre migración internacional y, por ejemplo, en 1993 ya descendió la migración neta y el número de demandantes de asilo en Alemania, Austria y Suecia, hasta entonces crecientes; otros países netamente de inmigración son Países Bajos, Francia, Suiza y Bélgica; recientemente Italia, Grecia y España se suman a los países de inmigración. Por el contrario, la Europa Oriental es tradicionalmente una región de emigración.

El resultado de estas migraciones es la existencia de un importante conjunto de extranjeros residentes en los respectivos países. Alemania alberga a 6'7 millones de extranjeros, Francia a 3'6, Reino Unido a 2 y le siguen Suiza, Bélgica, Países Bajos, Austria y Suecia; además en proporción alcanzan valores superiores incluso al 5 % del total de los habitantes. España e Italia, en cambio, presentan cifras absolutas y relativas más bajas.

Conclusión.— Se observa que los países que aún no han finalizado su transición o revolución demográfica tienden a comportamientos más pare-

NOTICIAS Y COMENTARIOS

cidos al resto de Europa. Obviando los contrastes, se pueden señalar las siguientes características como definitorias del conjunto de la población europea: una fecundidad débil, por debajo del nivel de reemplazo generacional, aunque se atisba un cambio en el horizonte más mediano; alta frecuencia de abortos en los países orientales; mejora notable de la mortalidad general e infantil, con la consiguiente mejora de la esperanza de vida; fuerte proceso de envejecimiento demográfico; ligera disminución de los matrimonios mientras aumentan los divorcios y otras formas de convivencia; mantenimiento de corrientes inmigratorias, en especial en la Europa Occidental, Septentrional y algunos países de la meridional, con ralentización de flujos; los extranjeros residentes representan una proporción considerable en algunos países donde precisamente afloran problemas de xenofobia y racismo.

Ana OLIVERA y Antonio ABELLÁN

CUADRO I
EUROPA EN CIFRAS

Países	Población 1-1-1994 (miles)	Fecundidad hijos/mujer 1993	Mortalidad infantil (por mil) 1993	Esperanza de vida al nacer (último año disponible)	
				Varón	Mujer
Miembros del Consejo de Europa	551.749'8	—	—	—	—
Alemania	80.974'6 (3)	(1'39)	6'2 (2)	(72'9)	(79'3)
Austria	8.005'9	1'51	6'5	73'2	79'7
Bélgica	10.100'6	1'58 (1)	8'0	72'4	79'1
Bulgaria	8.956'1 (3)	1'53 (2)	15'9 (2)	67'6	74'4
Chipre	725'0 (3)	2'68 (2)	9'7 (2)	74'1	78'6
Dinamarca	5.196'6	1'76	6'6 (2)	72'4	77'8
Eslovaquia	5.336'5	1'92	10'6	(67'7)	(75'3)
Eslovenia	1.989'4	1'31	6'6	69'4	77'3
España	39.117'0	1'24	7'6	73'4	80'5
Estonia	1.506'9	1'44	15'8	64'1	75'0
Finlandia	5.076'0	1'85	5'2 (2)	71'3	79'3
Francia	57.803'6	1'65	6'6	73'3	81'5
Grecia	10.390'0	1'40	8'3	74'0	79'4
Hungría	10.278'2	1'68	13'3	64'6	73'7

NOTICIAS Y COMENTARIOS

Países	Población 1-1-1994 (miles)	Fecundidad hijos/mujer 1993	Mortalidad infantil (por mil) 1993	Esperanza de vida al nacer (último año disponible)	
				Varón	Mujer
Irlanda	3.571'0	2'02 (2)	6'6	73'6	79'0
Islandia	265'1	2'22	4'8	75'1	80'8
Italia	57.245'0 (3)	1'25 (2)	7'4	73'6	80'2
Liechtenstein	29'3 (2)	—	—	—	—
Lituania	3.724'0	1'89 (2)	16'0	64'9	76'0
Luxemburgo	400'9	1'70	6'0	72'6	79'1
Malta	366'4	2'12 (2)	9'3	73'0	77'8
Noruega	4.324'7	1'86	5'8 (2)	74'0	80'1
Países Bajos	15.341'3	1'57	6'2	74'0	80'0
Polonia	38.504'7	1'85	13'4	66'1	75'3
Portugal	9.879'2	1'53	8'6	69'9	77'3
Reino Unido	58.227'0	1'79 (2)	6'6 (2)	73'0	78'5
República Checa	10.334'0	1'70 (2)	8'5	(67'7)	(75'3)
Rumanía	22.748'0	1'44	23'3	66'6	73'2
San Marino	24'3	1'11	9'3	73'2	79'1
Suecia	8.745'1	2'00	4'8	74'9	80'5
Suecia	6.968'6	1'56	6'6 (2)	74'1	80'9
Turquía	60.528'3	3'58 (1)	56'5 (1)	64'3	69'5
Estados no miembros	258.793'7	—	—	—	—
Albania	3.293'5 (1)	3'03 (1)	32'9 (1)	(67'7)	75'5
Armenia	3.574'5 (1)	2'84 (1)	18'0 (1)	67'4	73'3
Azerbaiyán	7.368'0 (3)	2'87 (2)	26'0 (2)	66'3	74'5
Bielorrusia	10.232'9 (2)	1'91 (1)	12'4 (2)	66'3	75'6
Georgia	5.421'7 (1)	2'21 (1)	13'8 (1)	68'7	76'1
Letonia	2.565'9	1'51	16'2	63'3	74'8
Moldavia	4.352'7	2'21 (2)	21'7	64'3	71'0
Rusia	148.164'1 (1)	1'89 (1)	17'6 (1)	63'8	74'3
Ucrania	51.801'9 (2)	1'81 (2)	14'0 (2)	65'9	75'0
Bosnia-Herzegovina	4.537'3 (1)	1'70 (1)	15'3 (1)	69'7	75'2
Croacia	4.781'0 (1)	1'50 (2)	11'1 (1)	66'8	74'8
Macedonia	2.142'5 (1)	2'18 (3)	30'6 (2)	(68'3)	(71'9)
Yugoslavia	10.557'7 (1)	—	—	—	—
Montenegro	647'1 (1)	1'79 (1)	16'6 (1)	72'8	78'2
Serbia	9.910'6 (1)	2'10 (1)	23'2 (1)	74'1	68'9
EUROPA	810.543'5	—	—	—	—

Notas: (3) Año 1993.
 (2) 1992.
 (1) 1991 o anterior.